
摘要：谌贤的油画创作呈现出他不同的兴趣点：观

看和描绘方式、空间营造、建筑与画面的结构、自由的

笔触……寻找自己的审美趣味亦如走近自我。跟着直觉

去尝试，就这样在建立与破坏中踱步，在设定与偶然中

找寻平衡。
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Abstract: Shen Xian’s oil paintings have demonstrated his different interests: 

ways of seeing and depicting, space construction, structure of architecture and picture, 

free brushwork…Looking for the aesthetic taste of his own is just like approaching 

himself. Following the instinct, he paces between establishment and destruction and 

finds the balance in fortuity.
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趣味亦是自我
Intersect Is Selfhood

谌贤  Shen Xian

《当代美术家》（以下简称“当”）：

你多以校园里、大学城里的一些常见的场景

作为对象，与追求新鲜事物来获得刺激和创

作灵感这种方式不同，你不断去描绘熟悉的

场景的原因是什么呢？

谌贤（以下简称“谌”）：我觉得第一

是方便不断观察，发现更多细节和不同的变

化。并且，当场景和自己发生关系时，感受

会更深刻清晰，我不断看到它，还能不断有

新的刺激，我觉得这就对了。

当：从《运动场》到《消防队》，你将

画面局部或片段进行区分，专注于细节，形

成错位的图像，能谈谈当时创作这些作品的

灵感来源吗？另外，你本科是学国画的，研

究生跨专业到油画专业，并置不同片段，

这种类似散点透视的方法是受到中国画的

影响吗？

谌：我的灵感来源于立体主义的绘画

和大卫·霍克尼。立体主义大家都熟悉。而

大卫·霍克尼有一个系列是宝丽莱照片的拼

贴，他用许多局部照片组合出要表现的对

象，注入更多细节，扩大了观看视野，同

时也强调观看的过程。这样说来，《运动

场》更接近立体主义，《消防队》更接近

大卫·霍克尼的方法。中国画对我肯定有影

响，比如薄画法，利用水性颜料的一些特性

去晕染、擦洗；还有国画中的多视点。但这

些我都没有滥用，或者说兴趣不全在这上

面。画画的时候，我不太会去考虑自己学过

什么、会什么，我希望能画出一些脱离自己

惯性的新东西。我觉得跨专业的好处就是你

知道这些方法都不是唯一的，有很多种办

法，而且，只要不断地尝试，总会有更新的

办法产生。

当：《消防队》中越是不连贯的片段在

画面上越是感觉向后“退”，越连贯清晰的

片段越是在视觉上占有优势，感觉跑到“前

面”来。你的兴趣不在于解构而创造出新的

图像，而是人为地创造出新的空间，你是怎

么考虑这种产生新空间和主次的方法的？ 

谌：当时我的兴趣在于用不同的方法

去画风景。这就涉及到本科一直以来接触

到的，或者潜意识中存在的一个描绘风景的

方法——不能去挨个复制一些细节，有的东

西得省略掉，不然画面就会失去视觉中心和

空间感。但后来发现这其实只是一类标准。

我当时想的就是用平面化的方法去处理这张

画，我把它分成了三十几个横条，然后每天

画一两条。每天画的时候颜色、空间都会有

误差，今天画天空是一个颜色，明天可能调

出来又是有区别的。每次还会展现出不同的

细节与感受。但有些无意中产生了连贯性又

会形成很好的空间感，散落在画面的不同地

方。我觉得这种观感包括这种创作方法都不

同于以前认识的风景画的概念。

当：绘画过程中的偶然性可能把你最初

想强调的一些细节给消解了，成为不连贯的

色块。你是怎么看待这点的？

谌：在我完成之前是不可能完全预料到

结果的。有时候结果会差得比较远，这也很

正常，因为我不太习惯画稿子，我更倾向于

在画面上实验。起稿的痕迹、画错的地方，

覆盖掉的颜色……我会觉得这整个过程有价

值，但是不会太刻意去强调它。看似精密的

方法，与这种偶然性共同出现在作品中，是

我的一个比较明确的兴趣点，驻留期间也准

备继续做下去。

当：在《殊途》和《集团》等作品中，

你引入了现代建筑的结构，可以具体谈谈你

是怎么考虑的吗？

谌：建筑结构和画面结构是我一直比较

关心的问题。这一系列多是表现建筑，描绘

它们所采用的形状和结构跟我对它们的感受

密切相关。它是方正的还是圆弧形的，是安

静的还是动感的，有了基本感觉后再去安排

最能表现它的角度和构图。这样的方式也会

延伸到其他对象，比如带弧的东西会给我一

种流动感、未来感，如果要突出这种感觉的

话，我就会去加强这种结构。

当：近期的作品不再使用错位和并置的

手法，有点倾向于 “坏画”，比如画面中

主体物的轮廓被颜料涂抹掉，出现更加随意

的笔触，有些部分甚至画出了边框，能谈谈

是什么促成了这一变化吗？

谌：我主要关注建立与破坏，比如说

《消防队》，那种画法实际上是对既有的

观看方式和描绘方式的破坏。熟练一种画法

后就会想去改变一些东西，我更喜欢绘画性

强一点的东西，硬边的画多了，也会觉得枯

燥、不满足，于是进行新的实验。对什么是

绘画、什么是绘画性还需要不断地思考。

当：从本科到研究生学习再到驻留艺术

家，你的创作观念和心境有什么变化呢？

谌：我觉得变化不是特别大。现在也

会经常回到最初画画的状态，很单纯地去描

绘某个对象。我觉得趣味、审美包括技术就

是不断地去建立和破坏它们，然后才可能慢

慢地确立，逐渐有风格和个人的脉络。现阶

段，我认为更重要的是趣味和思维方式。在

学生阶段，我们形成的可能不算是风格，有

的时候只是碰巧找到一些方法或某种效果，

但却难以为继。我不急于去定型，看自己的

感觉和状态来不断尝试。相对于梳理自身创

作脉络，我现在更多还是在明确自己的趣味

和审美，更加了解自己。
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布面油画、马克笔
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殊途

布面丙烯、铅笔、马克笔
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